
本报记者 刘吟菊

问政于民方知得失，问需于民方知冷
暖，问计于民方知虚实。市人大代表提出
的建议、批评和意见一直是人民群众最真
切的呼声和期待。在市十六届人大三次会
议期间，代表们紧扣我市经济社会发展大
局和人民群众关心的热点问题，积极建言
献策，提出了大量的“金点子”。目前，所有
建议、批评和意见已经全部办理完毕并答
复代表。
代表建议206件，承办满意率100%
在此次市第十六届人大三次会议期

间，代表们提出的建议、批评、意见（以下
简称建议）共206件，其中经济发展方面
12件，城建交通方面78件，农业和农村工
作方面46件，科教文卫方面29件，民生保
障和社会治安方面28件，其他方面13件。

这些建议为推进政府工作，落实全市
发展目标提供了重要抓手。今年3月13
日，在市政府全体（扩大）会议上，对人大
代表建议办理工作进行了周密部署，提出
了明确的办理要求，各个建议顺利进入办
理程序。建议办理过程中，在市人大常委会
的监督指导下，市政府及各承办单位认真
倾听代表和人民群众的呼声，主办单位主

动牵好头、负好责，协办单位积极配合，着
力在“解决问题、狠抓落实、促进发展、构建
和谐”上下工夫，确保了办理工作的质量和
效率，努力让代表满意，让群众受益。

目前，所有建议均已按时办理完毕。
所提问题已经解决或基本解决的69件，
占33.5%；所提问题正在解决或已列入计
划准备解决的123件，占59.7%；所提问题
因受目前条件限制或其他原因只能待后
逐步研究解决的11件，占5.3%；所提问题
按目前政策暂不具可行性留作参考的3
件，占1.5%。对市政府及各承办单位办理
工作的过程和结果，代表们给予了充分肯
定，初次答复满意率达99%，二次满意率
达100%。

重点建议10件，关乎经济和民生
经济建设一直备受代表们关注，今年

的人代会上，代表们就陆海统筹、中小企
业发展等提出了不少真知灼见。其中，陈
向阳代表提出的《关于进一步完善我市建
设工程招投标管理办法的建议》被确定为
重点建议。公共资源交易管理中心承办该
建议后，一方面严格市场准入，依法依规
加大管理力度，建立健全注册备案制度，
创新监管手段，营造公开公平公正的市场
环境。另一方面加强动态管理，监督企业
行为。出台了《关于贯彻落实<关于进一步
加强政府投资建设工程项目监督管理的
意见>的实施细则》，明确了责任，细化了
奖惩，建立信用台账，并把信用管理的成
果应用于招投标活动。制订施工负责人、

法人等开标到场制度，加大对项目管理团
队的出勤考核，努力杜绝借资质、挂靠等
现象。

社会保障、教育均衡、文化卫生等民
生问题也是代表们关注的焦点。高红宇等
代表提出了《关于扶持农村社区卫生服务
站建设的建议》。该建议提出后，财政进一
步加大了对医疗卫生事业的投入，基层医
疗卫生机构硬件设施不断完善。今年将建
成48家省示范村卫生室，大力改善全市
基层医疗卫生机构服务环境，提升服务能
力。与此同时，乡村医生队伍建设得到加
强。下阶段，市政府还将积极研究乡村医
生待遇增长机制等问题，激发工作积极
性，稳定乡村医生队伍。

除了上述两个建议外，《关于全面加
快造林绿化工作的建议》等10件建议被
确定为重点建议。这10件重点建议的办
理，涉及市农委、住建局、交通局、城管局、
商务局、公共资源交易管理中心、公安局、
卫生局、教育局等多个主办单位。目前，10
件重点建议均已办理完毕。
“一把手”负责办，实效性大大增强
代表建议关系到人民群众的切身利

益，凝聚了社会各界的呼声，认真办理、落
实建议，是市政府自觉接受人大及社会各
界监督，切实做到执政为民的重要体现。
代表对建议办复满意率达100%，是多方
共同努力的结果。

市十六届人大三次会议后，市政府主
要领导高度重视人大代表建议的办理工

作，多次听取代表建议办理情况汇报，研
究部署相关工作；各承办单位严格实行建
议办理“一把手”负责制，亲自部署、亲身
参与，做到有领导分管、有专人负责、有工
作举措、有督促检查，确保了办理工作的
顺利进行。

在办复过程中，各承办部门坚持以
“代表满意”为工作标准和尺度，进一步增
强办理规范度，注重解决实际问题，着眼
于办理工作的针对性和实效性。对于代表
普遍关注的热点、重点和难点问题，各承
办部门紧密结合工作实际，努力在解决问
题和推进工作上下工夫，在具体落实上做
文章。住建、交通、公安、卫生、农工办、农
委等部门，在承办的建议数量多、任务重
的情况下，做到统筹兼顾、突出重点、强化
对接，保证了办理工作高效开展。

与此同时，针对建议办理过程中遇到
的矛盾和问题，市政府及各承办部门及时
协调解决，并与市人大人事代表工作委员
会协作，通过电话和书面催查、跟踪督办
等方式，对办理工作进度慢、效果不理想
的承办单位进行联合督办，形成齐抓共管
的推进督查机制。通过“实打实、硬碰硬”
的督促推进，促进办理落实率不断提高。

市政府及相关部门表示，下阶段，将
继续本着对人民群众高度负责的态度，不
断改进工作方法，自觉接受人大监督，积
极诚恳、扎扎实实地做好代表建议的办理
工作，为加快经济社会转型升级、推进科
学发展作出新的更大的贡献！
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开门听民意 真心解民忧
——市十六届人大三次会议代表建议、批评和意见办理情况综述

本报记者 黄欣美

采访周辉，颇费周折。一方面，作为南
通启益建筑有限公司启辉公司的董事长，
他忙着公司的事务；另一方面，稍得空闲，
他就回到乡间，倾听、搜集群众的意见，履
行市人大代表的职责。

周辉告诉记者，他是2012年当选市
人大代表的，虽然履职时间不长，但一直
勤勤恳恳，从未有任何懈怠。“我是乡亲推
选出来的代表，自然要负起责任。”周辉
说，当一天人大代表，就要办一天实事，说

一天真话。
启辉公司拥有着2000多名员工，业

务范围遍及南京、海南等大中型城市。周
辉的每一天都十分忙碌。但每个月，周辉
都会抽出两三天的时间，深入群众，展开
走访工作。在周辉看来，走访是人大代表
与基层群众沟通和联系的重要渠道。只有
常下基层，才能体民心、察民情，提出有价
值的意见和建议。

一年前，周辉陪同自己的老母亲回乡
探亲。抽空，他看望了村里的部分孤寡老
人。“由于子女常年在外地打工，这些老人

的饮食起居得不到良好的照料。”周辉看
在眼里，颇为心疼。经过一段时间的调查，
他投入2000多万元，筹办民间养老院，取
名为“启东市添瑞养老院”，地点选在大丰
路口。“我们希望所有的留守老人都能有
幸福的晚年生活。”周辉透露，目前，养老
院的开办手续已基本办妥，不久将开工建
设。

周辉发现，在农村，不少养殖户都有将
畜禽粪便随意排放到附近泯沟或横河中的
习惯，导致水体发黑、发臭。这一习惯对农
村环境造成了恶劣影响。走访后，周辉并没

有盲目地将全部责任归咎于养殖户。“家禽
粪便无处可排，养殖户也苦恼。”周辉认为，
要想解决这一问题，关键是找出正确处理
家禽粪便的方法。通过查阅资料，周辉提出
了“加大农村环境整治，把家禽粪便转化为
有机肥料”的建议，从理论层面为家禽粪便
的处理找到了途径。最终，该项建议得到养
殖户及村民的一致认可。

“当了人大代表后，生活更加忙碌了，
但每每想到能为乡亲们做些实事，再苦再
累也甘愿！”周辉说，在未来的日子里，他
会继续肩负着使命，尽心尽力为乡亲服
务。

12 月 24 日
下午，市十六届
人 大 常 委 会 召
开 第 二 十 七 次
会议。市人大常
委 会 副 主 任 倪
国冲、王生、俞
翠明、潘国红出
席会议。

大力推进农村
沟河生态养殖
市人大农业和农村工作委员会

主任顾胜豪

我市农村现有横河1870多条、泯沟57870多
条，水面面积13.45万亩，有着十分丰富的沟河养
殖资源。近年来，我市大力推进河道疏浚与环境整
治工程，沟河养殖环境得到大幅改善，沟河养殖成
为我市不少农民发家致富的又一新渠道。然而，由
于私自偷盗捕鱼现象猖獗，部分镇村的农民不愿
对沟河资源加以开发利用，河道内常年杂草丛生，
垃圾漂浮。

为此，建议相关部门紧抓当前农村环境“六位
一体”综合整治的有利时机，一方面进一步重视沟
河保洁工作，另一方面全面推进水面养殖发包，实
现养殖收益与沟河整治的良性互动。具体措施建
议如下：一要加强宣传力度，鼓励农民走“一水多
用”、“以河养河”的良性循环道路，增强农村经济
的可持续发展能力；二要整体联动，加强对偷盗捕
鱼行为的打击力度，切实保障承包养殖户的利益；
三在重罚偷盗捕鱼的同时，对举报偷盗捕鱼者进
行嘉奖，倡导广大村民进行群防群治，杜绝农村偷
盗捕鱼的歪风邪气。

加强公共体育
服务体系建设
市人大常委会原主任 施仲元

大力推动公共体育服务体系建设是体育工作
贯彻落实十八大精神、适应社会发展新要求的重
要举措，在新时期体育事业发展中具有重要的基
础地位。一直以来，我市十分重视公共体育服务体
系建设。随着公共体育设施不断增多，我市已初步形
成了市、镇乡（街道）、行政村（社区）三级公共体育设
施网络，城乡基本公共体育服务一体化水平有所提
高。与此同时，体育社团和社会体育指导员队伍日益
壮大，有力推动了群众体育工作的发展。

但我市在推进公共体育服务体系建设的过程
中还存在一些问题，主要表现在公共体育设施不
能满足市民快速增长的健身需求；开展的体育活
动针对性不强、次数偏少；体育人口数量偏低且年
龄分布、性别结构不合理；科学健身指导作用的发
挥力度不够等。

据此，提出建议如下：一、整合体育场所，大幅
提高人均体育场地面积。二、整合活动安排，尽量
满足市民的各类健身需求。三、整合服务功能，不
断优化体育类社会组织建设。四、整合人才优势，
有效提升健身指导水平。

完善建设工程
招投标管理

启东建筑集团董事长、总经理陈向阳

当前，我市建设工程招标主要采取资格后审
和价格单因素评标办法。这种评标办法操作相对
简便，也可有效防止串、围标现象，但在实际操作
中也存在一些问题。首先，它方便了某些个体承包
商借资质投标；其次，由于缺少对投标企业业绩、
资信等方面的综合考评，增加了标后管理的难度。

因此，建议对我市的建设工程招投标管理办
法作进一步的完善：第一、对市属重点工程项目原
则上采取资格预审、综合评标的办法，以保证招标
到优秀的施工企业。第二、加大市场准入管理力度，
对市外施工企业建立注册备案制度。第三、对在启施
工企业建立有效的动态管理制度，从而，在总体上保
证在我市施工的建筑企业达到较好的管理水平和良
好信誉。第四、严厉查处和打击出借资质和挂靠资质
投标行为。有关部门应当主动作为，抓住典型，通过
严格审查投标企业有关人员的劳动、社保关系，追溯
投标（综合）保证金的来源，通过“市场”与“现场”两
场对接等多种手段予以甄别、确认，并给予严厉打击
相关违法行为，达到震慑之效。

什么是人大代表视察
如何进行视察？

代表视察是代表法规定的县级以
上各级人大代表闭会期间的一项重要
活动。代表视察是了解和检查本级或
者下级国家机关和单位工作情况，执
行代表职务的重要方式。视察的目
的，是为了加强同人民群众的联系，
了解有关情况，并为开好代表大会会
议做准备。同时，推进有关国家机关
和单位的工作。代表视察的主要内容
包括:根据人代会将要审议的议题进
行调查研究，了解法律或者法规的实
施情况，了解人民代表大会和它的常
委会决议、决定的贯彻执行情况，了
解人民政府、人民法院、人民检察院
的工作情况，了解人民群众的意见和
要求等。

不负乡亲的信任
——记市人大代表、南通启益建筑有限公司启辉公司董事长周辉

教材不修改不行啊
然而重新编写教材又谈何容易？夏默忧

心忡忡地对田志远说，我们欠缺两个基本条
件。第一，就是要有人员，必须集中一大批全
国最优秀的专家、教师和教育工作者。而且，
为了保证效率，大家必须在北京封闭工作，直
到任务完成。第二，要有编教材的原材料。但
是目前看起来，由于国内科技和教育界长期
混乱，这些年都没有什么完整的成果和体系，
真不知道该以什么为依据。

夏默所说的这两个问题，都是实实在在的
问题，也是他们所无法解决的问题。但是他们仍
旧写出了方案，往教育部报，希望部里解决。

教育部长刘西尧看到这个方案，一夜没
睡着，第二天就把田志远和夏默请进了他那
个堆满文件和报纸的办公室。刘西尧直截了
当地说，你们的方案是合理的，但是你们所提
的这两个问题，恐怕我们教育部都解决不了。

田志远说，刘部长，能这么严重吗？教育
部不是有专门编教材的人民教育出版社吗？

刘西尧说，原来编教材的机构和人员都
没有了，人民教育出版社的班子和人员当初
一律下放到安徽教育部“五七干校”接受再教
育。一九七二年，他们中的绝大部分同志都被
分配到全国各地工作了。

田志远听刘西尧这么解释，就提出了从
全国征调的建议。不出意料，田志远的这个建
议也被刘西尧当即驳回了。刘西尧的担心并

不是空穴来风，八月份举
办的科教座谈会，仅仅请
了三十多名专家学者来北
京开五天座谈会就费了九
牛二虎之力。现在田志远
提出要征调全国上百位专
家和业务骨干来北京集中
封闭工作将近一年的时间，
这简直就是个不可能完成
的任务。再说，“文革”十年
以来，科学教育工作的常规秩序完全被打乱了，
以前的资料多数都销毁了，能找到的，也就是六
十年代的老教材、老资料，而刘西尧认为这些东
西的用处都不大。

一直不出声的夏默此时开口了，他说，能
否从国外购买教材，作为资料参考呢？

刘西尧马上摇头说，涉外采购，这可是大
事，需要中央审批，麻烦不少。而且，教育部是
完全没有渠道的。

夏默继续问，能否委托外交部代为采购
呢？

刘西尧觉得很为难，说，这也得中央批
准，不过我可以先行联系试试。但是，我要告
诉两位啊，这个办法也是治标不治本啊。

这一次的研究无果而终。看着田志远与
夏默失望离去的背影，刘西尧陷入了苦苦的思
索。刘西尧从心里觉得他们两位的建议都是合
理的，而邓小平布置的这项重大工作也是必须

完成的，但实在是苦于没有好的方略，教育部也
没有这么有力的手段。想来想去，要推动这件事
情，还需要一只更有力的手掌，而这只有力的手
掌，只能是在北京的米粮库胡同里。

他当即决定，把田志远与夏默所递交的
方案送邓小平副主席。

邓小平的拍板，出奇地快。邓小平读到报
告，当即就找来了刘西尧，斩钉截铁地对他
说，再穷不能穷教育，再苦不能苦孩子，哪怕
是勒紧裤带也要办教育。而对于刘西尧提出
的一系列难题，邓小平表示会全力支持，要钱
给钱，要人给人，一定要把最能反映现代科学
文化的先进水平、同时符合中国实际情况的
新教材搞出来。

与此同时，邓小平让刘西尧以中央的名
义起草文件，从全国集中各类专家到北京进
行教材改编与修改，以保证教材的质量。此
外，邓小平又对刘西尧说，夏默同志提出的从

国外购买教材作为参考的
意见相当重要，编写教材
一定要吸收世界先进的东
西，洋为中用，特别是自然
科学方面的相关知识，更
是重中之重。教材要反映
出现代科学文化的先进水
平，同时要符合我国的实
际情况。你们所提的要求，
我一概同意。

刘西尧当时感动得几乎热泪盈眶，他没想
到邓小平处理这件事情会如此干净利落。他从
沙发上站起来连连说，行、行、行，小平同志您放
心，我马上去起草文件，新教材一定能按照您的
意见如期编写出来。

一个礼拜之后，中央就下发文件，命教育
部的工作人员到全国各地的机关、学校、科研
机构、教育部门征调各领域专家。

教育部的这一举措，得到了大江南北的
积极响应。全国十八个省、市、自治区的两百
多位专家，几乎同时冒着初冬的寒风前往北
京，关起门，在“封闭”的状态下修改教材。

夏默也几乎整天都待在教育部招待所，
跟来自全国的教育专家们泡在一起。但是他
同时有了一种越来越严重的担心，因为他觉
得国内的许多教育专家与学者，思想还停留
在几十年前，思想禁锢是修改教材最大的一
个问题。看来，当务之急是马上出国购买国外

教材，让国外的新鲜教材打开大家的思路，这
可能是一条捷径。他当然想到了出国之难，但
是他从刘西尧部长口中得知，他这个去国外
购买教材的想法，是得到邓小平赞赏的。所以
他想，我应该直接走一趟外交部，求得外交部
的帮助。

外交部长黄华亲自接待了夏默。
头发略显花白的黄华，生性爽快，一见到

夏默就哈哈大笑说，你讲的修改教材的事儿，
可是攸关国运的大事，这件事我能够帮上忙，
那是很荣幸的。教材不修改不行啊，我的孩子
也都受这种教材的苦啊。而且我告诉你，邓副
主席已经把教育部的文件都批转到我这儿
了，不仅批转了文件，还亲自给我打了电话，
说这是非常关键的事，要我全力支持。我接到
文件以后，已经指示了几个使馆，派人先去作
前期调查，摸一下情况。

夏默一听外交部长这些话就激动起来，
赶紧询问调查的情况。黄华说，国外的教材非
常丰富，购买渠道也畅通，不存在封锁问题。
不过，数量很大，需要进行筛选。

能形成目录吗？我们研究、筛选一下。
形成目录需要时间，现在时间太紧张了。

而且，仓促形成的目录恐怕也难以展现书籍
的完整情况。

夏默一听外交部长这么说，眉头就皱了
起来。他想了想，说，部长同志您说得对，那我
们该怎么办呢？ （连载二十三）


